

cela vous donne le frisson ! eh oui ! le choléra, que l'on redoutait tous les ans, a fini par faire son apparition à la *Grande sainte Anne*.

Depuis longtemps, les journaux protestants, par d'insidieuses calomnies, cherchaient à effrayer les catholiques et engageaient le gouvernement à interdire cet immense rassemblement, si bien de nature à engendrer et à propager rapidement la redoutable épidémie. Au fond, tout cela, c'était manœuvre de sectaires et de jaloux, bigots protestants : ces solennelles manifestations de la foi catholique, preuve frappante de la vitalité du *Papisme* à Ceylan, leur faisaient mal au cœur, à ces pauvres ministres qui s'époumonnent et s'épuisent en vain pour opérer des conversions. Mais depuis 1864, le choléra n'ayant pas sévi à sainte Anne même ni sur les routes avoisinantes, à l'occasion du pèlerinage, rien ne faisait présager qu'il en serait autrement cette année. Dieu l'a permis, sans doute pour éprouver les fidèles serviteurs de sainte Anne ; d'ailleurs, il est évident que, tôt ou tard, l'illustre Patronne n'en retirera que plus de gloire. Voici ce que raconte à ce sujet le *Journal catholique* :

Déjà plus de trente mille pèlerins étaient réunis sur la plage où s'élève le sanctuaire de sainte Anne, et qui s'était transformée soudain en un vaste campement ; les chemins qui y conduisent ne cessaient de verser dans cette foule de nouveaux contingents. Catholiques, protestants, bouddhistes, païens hindous, mahométans même étaient là pêle-mêle autour du trône de sainte Anne, tous dans leur ardeur orientale, priant — je veux dire criant — à qui mieux mieux, tous brûlants d'un égal amour pour la bonne Sainte qu'ils n'appellent que du doux nom de Mère " *Amma*."